

国

語

(
解答
番号

1

5

36

)

第1問

次の文章は、二十世紀末までのメディア環境について述べたもので、言葉の生産と流通をめぐる社会的諸関係を「言葉のエコノミー」と規定した後続く部分である。これを読んで、後の問い(問1～6)に答えよ。(配点 50)

言葉のエコノミーの空間に文字が持ち込んだ重要なことの一つは、言葉が声以外の表現媒体を持つことによって、言葉の一次的な媒体であった「声」と二次的な媒体である「文字」との間に時間的・空間的な「へだたり」が持ち込まれたということである。

文字に書かれることで、言葉は「声」と「文字」とに分裂する。この時、声の方はしばしば言葉を発する身体に直接属する「内的」なものとして位置づけられ、他方、文字の方はそのような「内面」から距離化された「表層」に位置づけられる。だが、ここで注意したいのは、A 声としての言葉もすでに、その内部に文字と同じようなへだたりをもっていたということだ。

このことは、「声」と「音」との区別を考えてみると分かりやすい。

「音声」という言葉があるように、普通言う意味での人間の声は音である。では、声である音と声でない音とはどう違うのか。音声学的な音の特性によって区別することも可能である。たとえば、楽器の音の音波形には完全な周期性が見られるが、人間の声にはそのような完全な周期性は見られない。ヴィブラートによる声のソウ(ア)シヨクは、人間の声のこの特性を利用していい。だが、さしあたりそのような音声学的な特性とは別に考えるとすれば、私たちは普通、人間のような生物の、心のような内的なものにかかわる意味をともなうて発せられる音を「声」と呼んで、物や体が擦れ合ったりぶつかったりして出る「音」から区別しているのだと言うことができる。

もう少し抽象的な言い方をすれば、声には「内部(内面)」があるが、音には「内部(内面)」がない。「声としての音」の背後には、声としての音には、(イ)カンゲンされない「何か」が存在しており、声はその「何か」を表現する音であることで「言葉」になる。音としての声^(注1)が表現するこの「何か」は、しばしば言葉を発する人間の身体の内部や心の内部にあるものと考えられる。この時、身体に発する音は、身体や心の内部にあるものを表現するメディアであることで「声」になる。あるいは物理学者ホーキングの音声合

成装置から発する「声」のように、人の身体から直接発したのではない音でも、人に発する意志や意味を表現することによって声

になるのである。

声は言葉のメディア(あるいは意味のメディア)であることによつて、ただの音とは異なる内的なへだたりを自らの内に孕む^{ほら}。声の向こう側にある「何か」は、必ずしも近代的な意味での「主体」や「自我」である必要はない。人間の歴史のなかで、人は時に神やソセンの言葉を語り、部族や身分の言葉を語ってきた。このような場合、人は私たちが知るような「内面」として語っていないのではない。人は自らを媒介として「誰か」の言葉を語る。B「私」とは、その「誰か」が取りうる一つの位相に過ぎない。このことは、声やそれを発する身体もまた、語られる言葉にとつては一つのメディアであることを意味している。

話される言葉の向こうに居る者が誰であるのかは、言葉のエコノミーの構造を決定する重要な条件である。近代の社会はこの「誰か」を、もっぱら語る身体の内にある「私」へと帰属させるようにして、言葉のエコノミーの空間を組織してきた。

声を電氣的に複製し、再生し、転送するメディアが現われる^{あら}のは、言葉、とりわけ声を人々の内部へとつながりつとめるこの近代という時代の、十九世紀も後半になってからのことである。電話やレコードのように音声を電氣的に再生し、伝達し、蓄積する一群の技術が発明・開発されると、これらの技術を利用した複製メディアの中に、肉体から切り離されて複製された「声」が現われる。

電氣的なメディアによる声の再生、蓄積、転送は、声としての言葉とそれを発話する人間の身体とを時間的・空間的に切り離す。電話やラジオの場合、話される言葉は、話されるとほぼ同時に、話す身体とは遠く離れた場所で再生される。この時、電話やラジオは、話す身体と話される言葉を空間的に切り離している。他方、レコードやテープ、CDの場合、声としての言葉はそれを発する身体から時間的にも切り離され、任意の時間に任意の場所で、話し手や歌い手の意思にかかわらず再生される。ここでは声は、ちょうど文字のように、それを発する身体から空間的にも時間的にも切り離されて生産され、流通し、消費される。

電氣的な複製メディアの初期の発明者たちは、これらのメディアが言葉のエコノミーにもたらすこの時間的・空間的なへだたりを、直観的に理解していたように思われる。電話を意味する「telephone」は、「遠い」teleと「音」phoneが結びつくところに

成立している。また、初期のレコードの発明者たちが彼らの発明に与えたフォノグラフやグラフオフオン、グラモフォン等の名は、「音」phoneと「文字(書)」graph, gramを組み合わせて造語されている。これらの名は、声を身体から遠く引き離し、かつて文字がそうしたように、声としての言葉を蓄積し、転送し、再現することを可能にするという、これらのメディアの原理的なあり方を表現している。

電氣的な複製メディアの中の声は「書かれた声」、「遠い声」である。それらは、その所記性や遠隔性^(注3)によって、文字が言葉のエコノミーに持ち込んだ声と言葉の間のへだたりと同じようなへだたりを、複製される声とその声を発した身体の間^(注3)に持ち込むのである。

電氣的なメディアの中の「書かれた声」「遠い声」は、言葉のエコノミーの空間に何をもたらししているのだろうか。

かつて文字というメディアは、「声でない言葉」をつくり出すことで、言葉から声を引き剥がし、やがてそれを人びとの内部(内面)に帰属させていった。電氣的な複製メディアは、声としての言葉を語り・歌う身体から切り離し、引き剥がすことによって、声^(注3)が身体にとって外在的な位相をとることを可能にする。

すでに述べたように、声としての言葉はそもそも、それが表現する「内部」にたいして外在的な「音」としての位相をもっていた。だから、より正確に言えば、電氣的な複製メディアは声を、それを語り・歌う身体から時間的・空間的に切り離すことで、言葉としての声^(注3)が内的に孕むあのへだたりを顕在化するのだというべきだろう。

電氣的な複製メディアにおいて、再生される声とそれを語る身体は相互に外在しあう。この時、声と身体は、それまで互いを結びつけてきた言葉のエコノミー^(注4)から束の間解放される。たとえば筆者たちがインタヴューした「電話中毒」の大学生の一人は、深夜の長電話の最中に自分が「声だけになってい^(注4)る」ような感覚をもつことがあると語っていた。また、精神科医の小平健が報告する事例において、ある女性は無言電話^(注4)における他者との関係の感覚を、エレクトロニクスの技術と機械とを結びつけた言葉である「メカトロ」という機械的な隠喩によって語っている。このような身体感覚(あるいは脱—身体感覚)は、語る身体と語られる声とが相互に外在化する電氣的な複製メディアのなかの空間で、語り手の主体性が身体にたいして外在したり、身体から切り離

された声の側に投射されたりすることを示している。

レコードやCDのように、時に様々な加工をほどこされた声を蓄積し、再生するメディアや、ラジオ番組やテレビ番組のような組織的に編集された「作品」のなかの声の場合、事情はより複雑である。これらのメディアの中で、声はそれを語り・歌う者を主体とする表現という形をとる場合もある。だが、そのような表現はつねに、語り・歌う者以外の多くの人々による、声を対象とした様々な操作とともにある。そこでは声は主体としてではなく客体として対象化されており、さらに、そのようにして加工、編集された声は「商品」として多くの人々の前に現われ、消費される。このような場合、声はもはや特定の身体や主体に帰属するとは言いがたい。そこでは声は、語られ・歌われた言葉の生産、流通、消費をめぐる社会的な制度と技術の中に深く埋め込まれており、そのような制度と技術に支えられ、特定の人称への帰属から切り離され、テキストのように多様な人々の中へと開かれる。そして時にはメディアの中のアイドルやDJたちのように、言葉を語り・歌う者の側が、生産され流通する声に帰属する者として現われたりもするのである。

電氣的なメディアの中の声は、それを発した身体から時間的・空間的に切り離された声である。C それは時に声を発した身体の側を自らに帰属させて響き、また時には特定の人称から解き放たれて囁きかける。電氣的なメディアの中の声を聞く時、人が経験するのは身体に外在するこのような声の経験であり、それらの声が可能にする関係の構造の変容である。

(若林幹夫「メディアの中の声」による)

(注) 1 ホーキング——イギリスの理論物理学者(一九四二—二〇一八)。難病により歩行や発声が困難であったため、補助器具を使っていた。

- 2 レコードやテープ、CD——音声や音楽を録音して再生するためのメディア。
- 3 所記性——書き記されていることのうち、意味内容としての性質。
- 4 無言電話——電話に出ても発信者が無言のままであること。かつての電話には番号通知機能がなかった。

- 5 エレクトロニクス——通信・計測・情報処理などに関する学問。電子工学。
- 6 テキスト——文字で書かれたもの。文章や書物。

問 1 傍線部(ア)～(ウ)に相当する漢字を含むものを、次の各群の①～④のうちから、それぞれ一つずつ選べ。解答番号は

1
3

(ア)

ソウシヨク

- ④ ③ ② ①
- 調査をイシヨクする
キヨシヨクに満ちた生活
ゴシヨクを発見する
フツシヨクできない不安

(イ)

カンゲン

- ④ ③ ② ①
- 首位をダツカンする
主張のコンカンを問う
カンシユウに倣う
カンサンとした町

(ウ)

ソセン

- ④ ③ ② ①
- クウソな議論
ヘイソの努力
禪宗のカイソ
原告のハイソ

問2

傍線部A「声としての言葉もすでに、その内部に文字と同じようなへだたりをもっていた」とあるが、それはどういふことか。その説明として最も適当なものを、次の①～⑤のうちから一つ選べ。解答番号は

4

- ① 言葉は書かれることによって表層としての文字と内面としての声に分裂したが、もともと声に出された言葉にも音とそれが表現している内的なものとの間に差異があったということ。
- ② 言葉は書かれることによって一次的な声と二次的な文字に分裂したが、もともと声に出された言葉にも一次的な音としての性質と二次的な心の内部との間に距離があったということ。
- ③ 言葉は書かれることによって媒体としての文字と身体から発する声に分裂したが、もともと声に出された言葉にも客体としての音と主体としての声との間に違いがあったということ。
- ④ 言葉は書かれることによって時間性をともなった声と空間的に定着された文字に分裂したが、もともと声に出された言葉にも音声学的な音と生物学的な声との間に開きがあったということ。
- ⑤ 言葉は書かれることによって文字と声に分裂したが、もともと声に出された言葉にも完全な周期性をもった表層的な音と周期性をもたない内的な声との間にずれがあったということ。

問3 傍線部B「私」とは、その『誰か』が取りうる一つの位相に過ぎない。」とあるが、それはどういうことか。その説明として

最も適当なものを、次の①～⑤のうちから一つ選べ。解答番号は 5。

- ① 人間はもともと他者の言葉を語ったため音と身体との間にへだたりがあったが、声が「私」の内面を直接表現すると考える近代社会では両者の関係が密接になっているということ。
- ② 人間は歴史のなかで共同体の秩序とつながったメディアによって意志を決定していたが、近代社会では内面の声に従う「私」が他者からへだてられていったということ。
- ③ 声は本来人間の長い歴史を蓄積したメディアだったのであり、言葉をなかだちとして「私」が自我とは異なる他者と語りあうという近代社会の発想は一面的であるということ。
- ④ 声は元来現実の外部にある「何か」によって世界の意味を想定するメディアだったのであり、表現される考えが「私」の内面に帰属するという発想は近代になるまで現れなかったということ。
- ⑤ 声はかつて状況に応じて個人の意志を超えた様々な存在の言葉を伝えるメディアだったのであり、他者とは異なる「私」の内面を表すという近代的な発想が唯一のものではないということ。

問 4

傍線部C「それは時に声を発した身体の側を自らに帰属させて響き、また時には特定の人称から解き放たれて囁きかける。」とあるが、それはどういうことか。その説明として最も適当なものを、次の①～⑤のうちから一つ選べ。解答番号は 6。

- ① 電氣的なメディアの中の声は、語り・歌う者から発した声を元に様々に複製された「商品」として流通したり、声を発する主体としての身体を感じさせない不気味なものとして享受されたりすることがあるということ。
- ② 電氣的なメディアの中の声は、客体として対象化した声を「作品」とし、身体を付随させて流通したり、複雑な制度や技術から自由になつたものとして多くの人々に受容されたりすることがあるということ。
- ③ 電氣的なメディアの中の声は、声を客体として加工し編集することで「作品」となり、語り・歌う者の存在を想起させて流通したり、声を発した身体から切り離されたものとして人々に多様に受容されたりすることがあるということ。
- ④ 電氣的なメディアの中の声は、語り・歌う者の身体から声のみが引き剥がされて「商品」として流通したり、近代において語られた自我という主体に埋め込まれたものとして密かに消費されたりすることがあるということ。
- ⑤ 電氣的なメディアの中の声は、時間的・空間的なへだたりを超えて、様々な身体が統合された「作品」として流通したり、社会的な制度や技術に組み込まれたものとして人々に享受されたりすることがあるということ。

問5 この文章の構成・展開に関する説明として最も適当なものを、次の①～⑤のうちから一つ選べ。解答番号は

7

- ① 声と音とのへだたりを論拠に声から自我が切り離されていたことを指摘しながら、電気的なメディアによって言葉が主体性を獲得していく過程を論じ、近代的な社会構造において声と人間の内部との関係が変容すると総括している。
- ② 声と文字、声と音、さらに声と身体との対照的な関係を捉え直し、新たに近代に発明された電気的なメディアで声が身体に内在化していく経緯を説明しながら、社会的な制度や技術における言葉の関係が変容すると総括している。
- ③ 表現媒体としての文字、音、声、身体の違いを明確にしながら、十九世紀後半の電気的なメディアにおいて声と身体がともに加工されて外在化したことにまで論を広げ、言葉の生産と流通をめぐる関係が変容すると総括している。
- ④ 声と文字との関係を導入として言葉が内包するへだたりという概念を中心に論を整理しながら、新たに現れた電気的なメディアがもたらす経験について具体例を挙げて考察し、言葉をめぐる社会的な関係が変容すると総括している。
- ⑤ かつては声としての音が人間の内部に縛られていたことを問題提起し、電気的なメディアの登場によって声が主体から解放されていく仕組みを検討しながら、音声消費される現場で言葉と身体との関係が変容すると総括している。

問6 授業で「メディアの中の声」の本文を読んだNさんは、次のような【文章】を書いた。その後、Nさんは【文章】を読み直し、

語句や表現を修正することにした。このことについて、後の(i)～(iii)の問いに答えよ。

【文章】

本文では、「電気的なメディア」によつて、声とそれを発する人間の身体とが切り離されるといふことが述べられている。a 本文を読んで気づいたことがあるので、そのことを書きたい。

たとえば、映画の吹き替え版やアニメなどが考えられる。声を発する本人の姿が見えないにもかかわらず、外国映画の俳優やアニメのキャラクター自身がその声を発しているかのように受け止めている。つまり、別の存在が発した声であつても、私たちは違和感なく聞いているのだ。

b その上、私たちは声を聞いたときに、そこに実在する誰かがいるかのように考えてしまうことがある。たとえば、電話やボイスメッセージなどで家族や友人の声を聞くと、そこにその人がいるように感じて安心することがある。声と身体は一体化していて、切り離されているとは言い切れない面もあるのではないか。

さらに考えてみると、その声は間違いなく家族や友人の声だと決定することはできないかもしれない。c 要するに、声によつて個人を特定することは不可能なのではないだろうか。私は電話で母と姉とを取り違えてしまったことがある。また、録音した私自身の声を聞いたことがあるが、d ふつうにそれが自分の声だとわかっていなければ誰の声か判断できなかったに違いない。

(i) 傍線部 a「本文を読んで気づいたことがあるので、そのことを書きたい。」について、「文章」の内容を踏まえて、問題提起として適切な表現になるように修正したい。修正する表現として最も適当なものを、次の①～④のうちから一つ選べ。解答番号は 8。

- ① だが、個人の声と身体とは不可分な関係にあり、声は個人の存在と強く結びついている。それでは、社会生活の具体的な場面においても、声によって他者の身体の実在を特定できるだろうか。
- ② だが、声は個人の身体から発せられるものであり、声と身体とは通常は結びつけて考えられる。それでは、密接な関係にあるはずの声と身体とを切り離して捉えることはできるのだろうか。
- ③ だが、声と身体とは強く結びついているものの、身体と声の持ち主とは必ずしも一致しない。それでは、声と身体とが一致しないことよって他者との関係性はどのように変わるのだろうか。
- ④ だが、声と個人の身体との関係は状況によっては異なり、つねに結びついているとは限らない。それでは、声と身体との結びつきが成立するには、具体的にどのような条件が想定されるのだろうか。

(ii) 傍線部 **b** と **d** について、「文章」の内容を踏まえて、適切な表現に修正したい。修正する表現として最も適当なものを、

次の各群の ① ～ ④ のうちから、それぞれ一つずつ選べ。解答番号は、9 と 11。

b

「その上」

9

④	③	②	①
あるいは	しかし	しかも	そのため

c

「要するに」

10

④	③	②	①
やはり	いまだに	ところで	まさに

d

「ふつうに」

11

④	③	②	①
おそらく	あたかも	もし	まさか

(iii) Nさんは、「文章」の末尾に全体の結論を示すことにした。どのような結論にするのがよいか。その内容の説明として最も適当なものを、次の①～④のうちから一つ選べ。解答番号は 12。

- ① 他者の声については個人と身体を切り離さずに無条件に親近感を抱くことがある一方、自分自身の声を聞いたときには違和感を抱くことから、自分以外の存在に限って、声と切り離されない身体性を感じるという結論にする。
- ② 声を聞いたときに実在する誰かがいるかのように考えたり、身近な人間の声を聞くとその存在を感じて安心したりすることから、人間の声と身体とはつねに結びついているが、その関係は一定のものではないという結論にする。
- ③ 声だけで個人を特定することは難しいにもかかわらず、他者の声から安心感を得たり、自分自身の声を認識したりしていたことから、声の側に身体を重ねていたことがわかったという結論にする。
- ④ 声を通して人間の存在を感じたり、声を発した本人以外の何者かに身体性を感じて本人の声であっても異なる人物の声と誤解したりすることから、人間の声と身体との関係は一つに限定することはできないという結論にする。

第2問

次の文章は、室生犀星「陶古の女人」(一九五六年発表)の一節である。これを読んで、後の問い(問1～6)に答えよ。なお、設問の都合で本文の上に行数を付してある。(配点 50)

5 この信州(注1)の町にも美術商と称する店があつて、彼は散歩の折(注2)に店の中を覗(のぞ)いて歩いたが、よしなき壺(つぼ)に眼をとめながら何という意地の汚(け)なさであろうと自分でそう思った。見るべくもない陶画(注3)をよく見ようとする、何処(どこ)までも定見のない自分に惘(あき)れていたら、彼はこれらのありふれた壺に、ちよつとでも心が惹かれることは、行きずりの女の人に眼を惹かれる美しさによく似ている故をもつて、郷愁という名称をつけていた。天保(てんぽう)から明治にかけてのざらにある染付物(注4)や、李朝(りちょう)後期のちよつとした壺の染付などに、彼はいやしく眼をさらして、思い返して何も買わずに店を立ち去るのであるが、**A** 何もとめる物も、見るべき物も

ない折のさびしさはなかなかであつた。東京では陶器の店のあるところでは時間をかけて見るべきものもあるが、田舎の町では何も眼にふれてくるものは、なかった。そういう気持(きもち)できょうも家まで帰つて来ると、庭の中に一人の青年紳士が立っていた。服装もきちんとし眼のつかい方にも、この若い男の生い立ちの宜(よ)さのほどが見えた。手には相当に大きい尺(しやく)もある箱の包(つみ)をさげていた。かれは初めてお伺いする者だが、ちよつと見ていたきたい物があつてお忙しいとは知りながらお訪ねしたといった。

10 彼はこの青年の眼になにかに飢(う)えているものを感じて、その飢(う)えは金銭にあることがその箱の品物(かんれん)と関聯(かんれん)して直(す)ぐに感じられた。彼は何を見せにお見えになったのか知らんが、僕は何も見たい物なんかはない、これから仕事にかからなければならぬから、些(ほ)んのちよつとの間だけお会いするといつて、客を茶の間に通した。彼はどういふ場合にも居留守をつかつたことはないし、会えないといつて客を突き帰すことをしなかった。二分間でも三分間でも会つて非常な速度で用件を聞いてから、いい事なら即答をしてやつていた。そして率直にいま事中だからこれだけ会つたのだからお帰りというのがつねである。一人の訪客(注7)に女中やら娘やらが廊下を行つたり来たりして、会うとか会わんとかいふ事でごたごたした気分がいやであつた。会えば二三分間で済むことであり遠方から来た人も、会つてさえ貰(もら)えば素直に帰つてゆくのである。だからきょうの客にも彼は一体何を僕に

見てくれといふのかと訊くと、客は言下に陶器を一つ見ていただきたいのですといった。陶器にも種類がたくさんにあるが何処の物ですかというとき、青磁(注8)でございませうといった。彼は客の眼に注意してみたが先刻庭の中で見かけた飢えたものがなくなり、穩おだやかになっていた。どうやら彼の穩かさは箱の中の青磁に原因した落着おちつききにあるらしい、客はむしろ無造作に箱の中からも一度包んだ絹のきれをほどきはじめた、そして黄いろい絹の包の下から、突然とろりとした濃い乳緑の青磁どくとくの釉調(注9)が、

ひろがった。絹のきれが全く除よけられてしまうと、そこにはだかの雲鶴(注10)青磁が肩衝(注11)もなめらかに立っているのを見た。彼は

陶器が裸になった差さかしさを見たことがはじめてであった。彼はこの梅瓶(注12)に四羽の鶴の飛び立っているのを見入った。一羽はすでに雲の上に出てようやくに疲れて、もう昇るところもない満足げなものに見えた。またの一羽は雲の中からひと呼吸いきに飛翔するゆるやかさが、二つならべて伸した長い脚のあたりに、ちからを抜いている状態のものであった。そして第三羽の鶴は白い雲の中から烈はげしい啼なき声を発して、遅れまいとして熱っぽい翼際の骨のほてりまでが見え、とさかの黒い立ち毛は低く、蛇の頭のような平たい鋭さを現わしていた。最後の一羽にあるこの鳥の念願のごとき飛翔状態は、とさかと同じ列に両翼の間から伸べられた脚までが、平均された一本の走雲(注13)のような平明さをもつて、はるかな雲の間を目指していた。それらの凡すべての翼は白くふわふわして、最後の一羽のごときは長い脚の爪までが燃えているようであった。彼はこの恐ろしい雲鶴青磁を見とどけた時の寒気さむけが、しばらく背中にもむねからも去らないことを知った。客の青年は穩かな眼の中にたつぷりと構えた自信のようなもの

を見せて、これは本物でしょうかと取りようによつては、幾(注14)らかのからかい気分まで見せていった。併(注15)しそれはあまりに驚きが大きかったために、彼がそういう邪推をしてうけとつたものかも知れなかった。彼は疑いもなくこれは雲鶴青磁であり逸品であるといひ、これはお宅にあつたものかと訊くと、終戦後にいろいろ売り払つたなかに、これが一つ最後まで売り残されていた事、売り残されているからには父が就中(注16)、たいせつにしていた物だが、二年前父の死と同時にわすられて了(注17)っている事を青年はいったが、その時ふたたびこの若い男の眼に飢えたような例のものがつがつしたもの、うかべられた。そして青年は実は私個人

の事情でこの青磁を売りたいのですが、時価はどれだけのものか判(注18)らないが私は三万円くらいに売りたいと思つてい

す。町の美術商では二万円くらいならというんですが……私は或る随筆を読んであなたに買って貰えば余処者の手に渡るよりも嬉しいと思つて上つたのだとかは言つた。彼は二万や三万どころではなく最低二十万円はするものだ、或いは二十五万円はするものかも知れない、それなのにたつた三万円で売ろうとしているのに、彼は例の飢えたような眼に何かを突き当てて見ざるをえないし、当然うけとるべき金を知らずにうけとらないということに、正義をも併せて感じた。君はこの雲鶴梅瓶を君だけの意志で売ろうとなさるか、それとも、先刻、お話のお母上の意志も加つて居るのかどうかと聞くと、青年は私だけの考えで母はこの話は一さい知らないのだといい、若し母が知つてもひどくは咎めない筈です、私はいま勤めていて母を見ているし、私のすることでも何もいいはしないと彼はいい、若し三万円が無理なら商店の付値と私の付値の中間で結構なのです、外の人の手に渡すよりあなたのお手元になれば、そのことで父が青磁を愛していたおもいも、そこにとどまるような気もして、あんしんしてお

40 預けできる気がするのですと、**D** その言葉に真率さがあつた。文学者なぞ遠くから見ていると、こんな信じ方をされているのかと思つた。彼は言つた、君は知らないらしいが、実は僕の見るところではこれだけの逸品は、最低二十万円はらくにするものだろう、そしてこの青磁がどんなにやすく見つても、十五万円はうけとるべき筈です、決して避暑地などで売る物ではなく一流の美術商に手渡しすべき物です、ここまでお話ししたからには、僕は決して君を騙すような買ひ方をする事は出来ない、お父上が買われた時にも相当以上に値のしたものであろうし、三万円で買ひ落すということは君を欺すことと同じことになりますと彼は言い、更に或る美術商の人が言つたことばに陶器もすじの通つたものは、地所と同じ率で年々にその価格が上騰してゆく（注14）うだが、全くその通りですね、そういう事になれば当然君は市価と同じ価格をうけとらねばならない、とすると僕にはそういう金は持合せていないし、勢い君は確乎とした美術商に当りをつける必要がある、彼はこういつて青年の方に梅瓶をそつとずらせた。青年は彼のいう市価の高い格にぞつとして驚いたらしかつたが、唾をのみ込んでいつた。たとえば市価がどうあるとも一たん持参した物であるから、私の申出ではあなたのお心持を添えていただければ、それで沢山なのです、たとえば、その価格がすくないものであつても苦情は申しませんと、真底からそう思つていらしくいつたが、彼は当然、価格の判定しているものに対し

て、人をだますような事は出来ない、東京に信用の於ける美術商があるからと彼は其処に、一通の紹介状を書いて渡した。

(注15)

客は間もなく立ち去ったが、彼はその後で損をしたような気がし、**E** その気持が不愉快だった。しかも青年の持参した雲鶴青磁は、彼の床の間にある梅瓶にくらべられる逸品であり、再度と手にはいる機会の絶無の物であった。人の物がほしくなるのが愛陶のころ根であるが、当然彼の手にはいったも同様の物を、まんまと彼自身でその入手を反らしたことが、惜しくもあった。対手が承知していたら構わないと思つたものの、やすく手に入れる身そほらしさ、多額の金をもうけるような仕打を自分の眼に見るいやらしさ、文学を勉強した者のすることでない汚なさ、それらは結局彼にあればあれで宜かつたのだ、自分をいつわること、一等好きな物を前に置いて、それをそうしなかつたことが、誰も知らないことながら心までくさつていないことが、喜ばしかつた。**F** 因縁がなくてわが書齋に佇むことの出来なかつた四羽の鶴は、その生きた烈しさが日がくれかけても、

昼のように皓々として眼中にあつた。

(注19)

(注) 1 信州——信濃国(現在の長野県)の別称。

2 陶画——陶器に描いた絵。

3 天保——江戸時代後期の元号。一八三〇—一八四四年。

4 染付物——藍色の顔料で絵模様を描き、その上に無色のうわぐすりをかけて焼いたもの。うわぐすりとは、素焼きの段階の陶磁器の表面に塗る薬品。加熱すると水の浸透を防ぎ、つやを出す。

5 李朝後期——美術史上の区分で、一八世紀半ばから一九世紀半ばまでの時期を指す。

6 尺——長さの単位。一尺は、約三〇センチメートル。

7 女中——雇われて家事をする女性。当時の呼称。

8 青磁——鉄分を含有した青緑色の陶磁器。

9 釉調——うわぐすりの調子。質感や視覚的效果によって得られる美感のことを指す。

- 10 雲鶴青磁——朝鮮半島高麗時代の青磁の一種で、白土や赤土を用いて、飛雲と舞鶴との様子を表したもの。
- 11 肩衝——器物の口から胴につながる部分の張り。
- 12 梅瓶——口が小さく、上部は丸く張り、下方に向かって緩やかに狭まる形状をした瓶。ここでは、青年が持参した雲鶴青磁のことを指している。
- 13 わすられて——ここでは「わすれられて」に同じ。
- 14 上騰——高く上がること。高騰。
- 15 於ける——ここでは「置ける」に同じ。
- 16 再度と——ここでは「二度と」に同じ。
- 17 入手を反らした——手に入れることができなかった、の意。
- 18 身そぼらしさ——みすぼらしさ。
- 19 皓々——明るさま。

問1 傍線部A「何ももとめる物も、見るべき物もない折のさびしさ」とあるが、このときの「彼」の心情の説明として最も適当な

ものを、次の①～⑤のうちから一つ選べ。解答番号は

13。

- ① 散歩の折に美術商を覗いて意地汚く品物をあさってみても、心を惹かれるものが何も見つからないという現実の中で、東京から離れてしまった我が身を顧みて、言いようのない心細さを感じている。
- ② 信州の美術商なら掘り出し物があると期待して、ちょっとした品もしつこく眺め回してみたが、結局何も見つけられなかったことで自身の鑑賞眼のなさを思い知り、やるせなく心が晴れないでいる。
- ③ 骨董に対して節操がない我が身を浅ましいと思いつつも、田舎の町で機会を見つけてはありふれた品をも食欲に眺め直し、東京に比べて気になるものすらないことがわかって、うら悲しくなっている。
- ④ 時間をかけて見るべきすぐれた品のある東京の美術商とは異なり、ありふれた品物しかない田舎町での現実を前にして、かえって遠く離れた故郷を思い出し、しみじみと恋しく懐かしくなっている。
- ⑤ どこへ行っても求めるものに出会えず、通りすがりに覗く田舎の店の品物にまで執念深く眼を向けた自分のさもしさを認め、陶器への過剰な思い入れを続けることに、切ないほどの空虚さを感じている。

問2 傍線部B「雲鶴青磁」をめぐる表現を説明したものととして最も適当なものを、次の①～⑤のうちから一つ選べ。解答番

号は 14。

- ① 25行目「熱っぽい翼際の骨のほてり」、26行目「平たい鋭さ」といった感覚的な言葉を用いて鶴が生き生きと描写され、陶器を見た時の「彼」の興奮がありありと表現されている。
- ② 22行目「陶器が裸になった」、28行目「爪までが燃えているよう」など陶器から受ける印象を比喻で描き出し、高級な陶器が「彼」の視点を通じて卑俗なもののように表現されている。
- ③ 22行目「見入った」、28行目「見とどけた」など「彼」の見る動作が繰り返し描写され、陶器に描かれている鶴の動きを分析しようとする「彼」の冷静沈着な態度が表現されている。
- ④ 20行目「とろりと」、27行目「ふわふわして」という擬態語を用いて陶器に卑近な印象を持たせ、この陶器の穏やかなたずまいに対して「彼」の感じた慕わしさが間接的に表現されている。
- ⑤ 25行目「黒い立ち毛」、27行目「翼は白く」など陰影を強調しながらも他の色をあえて用いないことで、かえって陶器の色鮮やかさに目を奪われている「彼」の様子が表現されている。

問 3 傍線部 C「幾らかのからかい気分まで見せていった」について、後の(i)・(ii)の問いに答えよ。

(i) 「彼」が「からかい」として受け取った内容の説明として最も適当なものを、次の①～⑤のうちから一つ選べ。解答番号は

15。

- ① 自分の陶器に対する愛情の強さを冷やかされていると感じた。
- ② 人物や陶器を見きわめる自らの洞察力が疑われていると感じた。
- ③ 陶器を見て自分が態度を変えたことを軽蔑されていると感じた。
- ④ 自分が陶器におののいているさまを面白がられていると感じた。
- ⑤ 自分が陶器の価値を適切に見定められるかを試されていると感じた。

(ii) 「からかい気分」を感じ取った「彼」の心情の説明として最も適当なものを、次の①～⑤のうちから一つ選べ。解答番号は

16。

- ① 「彼」は青磁の価値にうろたえ、態度と裏腹の発言をした青年が盗品を持参したのではないかといぶかしんだ。
- ② 「彼」は青磁の素晴らしさに動転し、軽妙さを見せた青年が自分をだまそうとしているのではないかと憶測した。
- ③ 「彼」は青磁の価値に怖じ気づき、穏やかな表情を浮かべる青年が陶器を見極める眼を持っていると誤解した。
- ④ 「彼」は青磁の素晴らしさに圧倒され、軽薄な態度を取る青年が自分を見下しているのではないかと怪しんだ。
- ⑤ 「彼」は青磁の素晴らしさに仰天し、余裕を感じさせる青年が陶器の真価を知っているのではないかと勘繰った。

問 4 傍線部 D「その言葉に真率さがあった」とあるが、このときの青年について「彼」はどのように受け止めているか。その説明

として最も適当なものを、次の ① ～ ⑤ のうちから一つ選べ。解答番号は 17。

- ① 父の遺品を売ることに心を痛めているが、せめて陶器に理解のある人物に託すことで父の思い出を守ろうとするところに、最後まで可能性を追い求める青年の懸命さがあると受け止めている。
- ② 父同様に陶器を愛する人物であれば、市価よりも高い値段で青磁を買い取ってくれるだろうと期待するところに、文学者の審美眼に対して多大な信頼を寄せる青年の誠実さがあると受け止めている。
- ③ 父が愛した青磁の売却に際して母の意向を確認していないものの、陶器への態度が父と重なる人物を交渉相手に選ぶところに、両親への愛情を貫こうとする青年の一途さがあると受け止めている。
- ④ 経済的な問題があるものの、少しでも高く売り払うことよりも自分が見込んだ人物に陶器を手渡すことを優先しようとするところに、意志を貫こうとする青年の実直さがあると受け止めている。
- ⑤ いたしかたなく形見の青磁を手放そうとするが、適切な価格で売り渡すよりも自分が見出した人物に何としても手渡そうとするところに、生真面目な青年のかたくなさがあると受け止めている。

問5 傍線部E「その気持が不愉快だった」とあるが、「彼」がそのように感じた理由として最も適当なものを、次の①～⑤の

うちから一つ選べ。解答番号は

18。

- ① 「彼」に信頼を寄せる青年の態度に接し、東京の美術商を紹介することで誠実さを見せたものの、逸品を安価で入手する機会を逃して後悔した自分のいやしさを腹立たしく思ったから。
- ② 随筆を読んで父の遺品を託す相手が「彼」以外にないと信じ、初対面でも臆することなく来訪した青年の熱烈さに触れ、その期待に応えられなかった自分の狭量さにいらだちを感じたから。
- ③ 日々の生活苦を解消するため、父の遺品を自宅から独断で持ち出した青年の焦燥感に圧倒されるように、より高値を付ける美術商を紹介し手を引いてしまった自分の小心さに気が滅入ったから。
- ④ たまたま読んだ随筆だけを手がかりに、唐突に「彼」を訪ねてきた青年の大胆さを前に、逸品を入手する機会を前にしてそれに手を出す勇氣を持てなかった自分の臆病さに嫌悪感を抱いたから。
- ⑤ 父の遺品の価値を確かめるために、「彼」の顔色をひそかに観察していた青年の態度に比べて、品物の素晴らしさに感動するあまり陶器の価値を正直に教えてしまった自分の単純さに落胆したから。

問 6

傍線部F「因縁がなくてわが書齋に佇むことの出来なかつた四羽の鶴は、その生きた烈しさが日がくれかけても、昼のよ
うに皓々として眼中にあつた。」について、壺は青年が持ち帰つたにもかかわらず「四羽の鶴」が「眼中にあつた」とはどういう
ことか。AさんとBさんは、【資料】を用いつつ教師と一緒に話し合いを通して考えることにした。次に示す【資料】と「話し
合いの様子」について、後の(i)・(ii)の問いに答えよ。

【資料】

私は又異なる例を挙げよう。この世に蒐集家と呼ばれている人は多い。併し有体に云つて全幅的に頭の下る蒐集に
出逢つたためしがない。中には実に珍妙なものがある。例えば猫に困んだものなら何なりと集める人がある。そういう蒐
集はどうあつても価値の大きなものとはならない。なぜなのか。猫を現したものだということに興味が集注されて、
それがどんな品物であるかは問わなくなるからである。だから二目と見られぬようなくだらぬものまで集める。質より
も量なのだから、特に珍らしい品に随喜してう。併しそれは珍らしいことへの興味で、それが美しい「もの」か醜い
「もの」かは別に問わない。美しいものが中になれば、それは只偶然にあるというに過ぎない。そういう蒐集は質的に
(注2) 選練される見込みはない。

併しこんな愚かな蒐集を例に挙げる要はないかも知れぬ。もつと進んだ所謂「美術品」の蒐集に就いて一言する方がよ
い。忌憚なく云つて、真に質のよい美術品の蒐集がこの世にどれだけあるのだろうか。筋の通つた蒐集が少いのは、
やはり集める「こと」、自分のものにする「こと」、自慢する「こと」等に余計魅力があるからなのである。而も標準は大
概、有名なものである「こと」、時には高価なものである「こと」でさえある。「もの」を見るより、「こと」で購う。「物」を
じかに見ているなら、集める物に筋が通る筈である。いつも玉石が混合してうのは、蒐集する「こと」が先だつてう
からだと思える。欲が先故、眼が曇るのだとも云える。蒐集家には明るい人が少く、何かいやな性質がつきまとう。併
し「もの」に真の悦びがあつたら、明るくなる筈である。悦びを人と共に分つことが多くなる筈である。蒐集家は「こと」

への犠牲になつてはいけぬ。「もの」へのよき選択者であり創作家でなければいけない。蒐集家には不思議なくらい、正しく選ぶ人が少い。

柳宗悦『もの』と『こと』(『工藝』一九三九年二月)の一部。なお、原文の仮名遣いを改めてある。

(注) 1 集注——「集中」に同じ。

2 選練——「洗練」に同じ。

【話し合いの様子】

教師——【資料】の二重傍線部には「蒐集家は『こと』への犠牲になつてはいけぬ。」とあります。ここでは、どういふことが批判されているのか、考えてみましょう。

Aさん——批判されているのは「猫を現したもの」なら何でも集めてしまうような「蒐集」のあり方です。

Bさん——このような「蒐集」が批判されるのは、それが **I** だと捉えられているからではないでしょうか。

Aさん——そうだとすると、二重傍線部の直後で述べられている「正しく選ぶ」態度とは、「こと」にとらわれることなく「もの」を見ようとする態度、と言い換えられそうです。

教師——【資料】の中で述べられていた、「蒐集家」と「もの」との望ましい関係について把握することができました。では、この内容を踏まえると、青年の持参した陶器に対する「彼」の態度について、どのように説明できるでしょうか。

Bさん——青年が立ち去った後、その場にはいはずの壺の絵が「眼中にあった」とされていることが重要ですね。結果として壺は手元に残らなかつたのに、壺の与えた強い印象が「彼」の中に残つたということだと思います。

Aさん——つまり、このときの「彼」は、 **II** のですね。だから、その場にはいずの壺の絵が「眼中にあった」という表現になるのではないのでしょうか。

教師——【資料】とあわせて考えることで、「もの」と真摯に向き合う「蒐集家」としての「彼」について、理解を深めることができましたように思います。

(i) 空欄 **I** に入る発言として最も適当なものを、次の①～⑤のうちから一つ選べ。 解答番号は

19

- ① 多くの品を集めることにとらわれて、美という観点を見失うこと
- ② 美しいかどうかにこだわりすぎて、関心の幅を狭めてしまうこと
- ③ 趣味の世界に閉じこもることで、他者との交流が失われること
- ④ 偶然の機会に期待して、対象との出会いを受動的に待つこと
- ⑤ 質も量も追い求めた結果、蒐集する喜びが感じられなくなる事

(ii) 空欄 **II** に入る発言として最も適当なものを、次の①～⑤のうちから一つ選べ。 解答番号は

20

- ① 「もの」に対する強い関心に引きずられ、「こと」への執着がいつそう強められた
- ② 入手するという「こと」を優先しなかったからこそ、「もの」の本質をとらえられた
- ③ 貴重である「こと」にこだわり続けたことで、「もの」に対する認識を深められた
- ④ 「もの」への執着から解放されても、所有する「こと」は諦められなかった
- ⑤ 所有する「こと」の困難に直面したために、「もの」から目を背けることになった

第3問

次の文章は、『蜻蛉日記』の一節である。療養先の山寺で母が死去し、作者はひどく嘆き悲しんだ。以下は、その後の場面から始まる。これを読んで、後の問い(問1～5)に答えよ。なお、設問の都合で本文の段落に [1] ～ [6] の番号を付してある。(配点 50)

[1] かくて、とかうものすることなど、^(注1)いたつく人多くて、^(注2)みなしはてつ。いまはいとあはれなる山寺に集ひて、つれづれとあり。夜、目もあはぬままに、嘆き明かしつつ、山づらを見れば、霧はげに麓をこめたり。京もげに誰がもとへかは出でむとすらむ、いで、なほここながら死なむと思へど、^(注3)生くる人ぞいとつらきや。

[2] かくて十余日になりぬ。僧ども念仏のひまに物語するを聞けば、「この亡くなりぬる人の、あらはに見ゆるところなむある。さて、近く寄れば、消え失せぬなり。遠うては見ゆなり」「いづれの国とかや」「みみらくの島となむいふなる」など、口々語るを聞くに、いと知らまほしう、悲しうおぼえて、かくぞいはるる。

ありとだによそにても見む名にし負はばわれに聞かせよみみらくの島
といふを、^(注4)兄人なる人聞きて、それも泣く泣く、

いづことか音にのみ聞くみみらくの島がくれにし人をたづねむ

[3] かくてあるほどに、^(注4)立ちながらものして、日々にとふめれど、ただいまは何心もなきに、穢らひの心もなきこと、おぼつかなきことなど、むつかしきまで書きつづけてあれど、ものおぼえざりしほどのことなればにや、おぼえず。

[4] 里にも急がねど、心にしまかせねば、今日、みな出で立つ日になりぬ。来し時は、膝に臥し給へりし人を、いかでか安らかにと思ひつつ、わが身は汗になりつつ、さりともと思ふ心そひて、^(注5)頼もしかりき。此度は、いと安らかにて、あさましきまでくつろかに乗られたるにも、道すがらいみじう悲し。

[5] 降りて見るにも、^(注5)さらにものおぼえず悲し。もろともに出で居つつ、つくろはせし草なども、わづらひしよりはじめて、うち捨てたりければ、生ひこりていろいろに咲き乱れたり。^(注5)わざとのことなども、みなおのがとりどりすれば、我はただ

つれづれとながめをのみして、「ひとむらすき虫の音ね」とのみぞいはるる。

手ふれねど花はさかりになりけりとどめおきける露にかかりて

などぞおぼゆる。

6

これかれぞ殿上などもせねば、穢らひもひとつにしなしたためれば、おのがじしひき局ぼねなどしつつかあめる中に、我のみぞ紛る

ることなくて、夜は念仏の声聞きはじむるより、やがて泣きのみ明かさる。四十九日しじふくにちのこと、誰も欠くことなく、家にてぞ

する。わが知る人、おほかたのことを行ひためれば、人々多くさしあひたり。わが心ざしをば、仏をぞ描かかせたる。その日過

ぎぬれば、みなおのがじし行きあかれぬ。ましてわが心地は心細うなりまさりて、いとどやるかたなく、人はかう心細こげなる

を思ひて、ありしよりはしげう通ふ。

(注) 1 とかうものすることなど——葬式やその後始末など。

2 いたつく——世話をする。

3 生くる人——作者を死なせないようにしている人。

4 立ちながらものして——作者の夫である藤原兼家が、立ったまま面会しようとしたということ。立ったままであれば、死けがの穢けがれに触れないと考えられていた。

5 わざのこと——特別に行う供養。

6 これかれぞ殿上などもせねば、穢らひもひとつにしなしたためれば——殿上人もいないので、皆が同じ場所に籠もって喪に服したことを指す。殿上で働く人には、服喪に関わる謹慎期間をめぐってさまざまな制約があった。

7 ひき局——屏風びょうぶなどで仕切りをして一時的に作る個人スペース。

8 四十九日のこと——人の死後四十九日目に行う、死者を供養するための大きな法事。

9 わが知る人——作者の夫、兼家。

10 人——兼家。

問1 傍線部(ア)・(イ)の解釈として最も適当なものを、次の各群の①～⑤のうちから、それぞれ一つずつ選べ。解答番号は

21

22

(ア) みなしはてつ

21

- ⑤ 悲しみつくした
④ 見届け終わった
③ 一通り体裁を整えた
② すべて済ませた
① 皆が疲れ果てた

(イ) さらにものおぼえず

22

- ⑤ 全く何もわからないくらい
④ もはや何も感じないくらい
③ 再び思い出したくないくらい
② これ以上は考えられないくらい
① 少しもたとえようがないくらい

問 2

2 段落、3 段落の内容に関する説明として適当なものを、次の①～⑥のうちから二つ選べ。ただし、解答の順序は問わない。解答番号は

23

24

- ① 僧たちが念仏の合間に雑談しているのを見て、その不真面目な態度に作者は悲しくなった。
- ② 作者は「みみらくの島」のことを聞いても半信半疑で、知っているなら詳しく教えてほしいと兄に頼んだ。
- ③ 「みみらくの島」のことを聞いた作者の兄は、その島の場所がわかるなら母を訪ねて行きたいと詠んだ。
- ④ 作者は、今は心の余裕もなく死の穢れのこともあるため、兼家にいつ会えるかはつきりしないと伝えた。
- ⑤ 兼家は、母を亡くした作者に対して、はじめは氣遣っていたが、だんだんといい加減な態度になっていった。
- ⑥ 作者は、母を亡くして呆然ぼうぜんとする余り、兼家から手紙を受け取っても、かえってわずらわしく思った。

問3

4
25
は。

4 段落に記された作者の心中についての説明として最も適当なものを、次の①～⑤のうちから一つ選べ。 解答番号

- ① 自宅には帰りたくないと思っていたので、人々に連れられて山寺を去ることを不本意に思っていた。
- ② 山寺に向かったときの車の中では、母の不安をなんとか和らげようと、母の気を紛らすことに必死だった。
- ③ 山寺へ向かう途中、母の死を予感して冷や汗をかいていたが、それを母に悟られないように注意していた。
- ④ 山寺に到着するときまでは、祈禱きとうを受ければ母は必ず回復するに違いないと、僧たちを心強く思っていた。
- ⑤ 帰りの車の中では、介抱する苦勞がなくなったために、かえって母がいらないことを強く感じてしまった。

問 4

5 段落の二重傍線部「ひとむらすすき虫の音の」は、『古今和歌集』の、ある和歌の一部を引用した表現である。その和歌と詞書(和歌の前書き)は、次の【資料】の通りである。これを読んで、後の(i)・(ii)の問いに答えよ。

【資料】

(注1)

藤原利基朝臣としものあそん

はべ

(注2)

曹司さうし

のよりまうで来けるついでに見入れければ、もとありし前裁もいと繁く荒れたりけるを見て、はやくそこに侍りければ、昔を思ひやりてよみける

御春有助みはるのありすけ

君が植ゑしひとむらすすき虫の音のしげき野辺ともなりにけるかな

(注)

1 藤原利基朝臣——平安時代前期の貴族。

2 曹司——邸宅の一画にある、貴人の子弟が住む部屋。

3 御春有助——平安時代前期の歌人。

(i) 「資料」の詞書の語句や表現に関する説明として最も適当なものを、次の①～⑤のうちから一つ選べ。解答番号は

26。

- ① 「人も住まずなりにける」の「なり」は伝聞を表し、誰も住まないと聞いたという意味である。
- ② 「見入れれば」は思わず見とれてしまったところという意味である。
- ③ 「前裁」は庭を囲むように造った垣根のことである。
- ④ 「はやく」は時の経過に対する驚きを表している。
- ⑤ 「そこに侍りければ」は有帮助が利基に仕えていたことを示す。

(ii) 【資料】および 5 段落についての説明として最も適当なものを、次の ①～⑤のうちから一つ選べ。解答番号は

27。

① 5 段落の二重傍線部は、親しかった人が残した植物の変化を描く【資料】と共通しているために思い起こされたものだが、【資料】では利基の死後は誰も住まなくなった曹司の庭の様子が詠まれているのに対して、5 段落では母が亡くなる直前まで手入れをしていたおかげで色とりどりに花が咲いている様子が表現されている。

② 5 段落の二重傍線部は、親しかった人が残した植物の変化を描く【資料】と共通しているために思い起こされたものだが、【資料】では荒れ果てた庭のさびしさが「虫の音」によって強調されているのに対して、5 段落では自由に咲き乱れている草花のたくましさや「手ふれねど」によって強調されている。

③ 5 段落の二重傍線部は、親しかった人が残した庭の様子を描く【資料】と共通しているために思い起こされたものだが、【資料】では虫の美しい鳴き声を利基に聴かせたいという思いが詠まれているのに対して、5 段落では母の形見として咲いている花をいつまでも残しておきたいという願望が詠まれている。

④ 5 段落の二重傍線部は、手入れする人のいなくなった庭の様子を描く【資料】と共通しているために思い起こされたものだが、【資料】では野原のように荒れた庭を前にしたものの悲しさが詠まれているのに対して、5 段落では悲しみの中にも亡き母が生前に注いだ愛情のおかげで花が咲きほこっていることへの感慨が表現されている。

⑤ 段落の二重傍線部は、手入れする人のいなくなった庭の様子を描く【資料】と共通しているために思い起こされたものだが、【資料】では利基が植えた草花がすっかり枯れてすすきだけになったことへの落胆が詠まれているのに対して、5 段落では母の世話がないにもかかわらずまだ花が庭に咲き残っていることへの安堵^{あんど}が表現されている。

問5

6 段落では、作者の孤独が描かれているが、その表現についての説明として適当でないものを、次の①～⑤のうちから一つ選べ。解答番号は 28。

- ① 推定・婉曲を表す「めり」が繰り返し用いられることで、周囲の人々の様子をどこか距離を置いて見ている作者のあり方が表現されている。
- ② 「おのがじし」の描写の後に、「我」「わが」と繰り返し作者の状況が対比されることで、作者の理解されない悲しみが表現されている。
- ③ 「仏をぞ描かせたる」には、心を閉ざした作者を慰めるために兼家が仏の姿を描いてくれたことへの感謝の気持ちが、係り結びを用いて強調されている。
- ④ 「いとどやるかたなく」からは、母を失った悲しみのほかに、親族が法要後に去って心細さまで加わった、作者の晴れない気持ちを読み取れる。
- ⑤ 「人はかう心細げなるを思ひて」からは、悲しみに暮れる作者に寄り添ってくれる存在として、作者が兼家を認識していることがわかる。

第4問

唐の王宮の中に雉が集まってくるという事件が何度も続き、皇帝である太宗は何かの前触れではないかと怪しんで、臣下に意見を求めた。以下は、この時に臣下の褚遂良が出した意見と太宗の反応とに対する批評である。これを読んで、後の問い(問1〜6)に答えよ。なお、設問の都合で本文を改め、返り点・送り仮名を省いたところがある。(配点 50)

遂良曰、「昔秦文公時、童子化為雉。雉鳴。陳倉雄鳴。南陽。」

童子曰、「得雄者王、得雌者霸。」文公遂雄。諸侯陛下本封秦、

故雄雌並見。以告明德。上說曰、「人」X以無学、遂良所謂

多識。君子哉。」

予以謂秦雉、陳宝也。豈常雉乎。今見雉、即為之宝。猶得

白魚、便自比武王。此諂妄之甚、愚瞽其君。而太宗善之。史

不譏焉。野鳥無故數入宮、此乃災異。使魏徵在、必以高宗

鼎耳之祥、諫也。遂良非不知此、捨鼎、而取陳宝、非忠臣

也。

(蘇軾『重編東坡先生外集』による)

(注)

- 1 秦文公——春秋時代の諸侯の一人で、秦の統治者。
- 2 陳倉——地名。現在の陝西省せんせいにあった。
- 3 南陽——地名。現在の河南省と湖北省の境界あたりにあった。
- 4 陛下本封秦——太宗は即位以前、秦王の位を与えられていた。唐の長安も春秋時代の秦の領地に含まれる。
- 5 上——太宗。
- 6 陳宝——童子が変身した雉を指す。
- 7 猶得白魚便自比武王——周の武王が船で川を渡っていると、白い魚が船中に飛び込んできた故事を踏まえる。その後、武王は殷を滅ぼして周王朝を開き、白魚は吉兆とされた。
- 8 詔妄——こびへつらいこと。
- 9 愚瞽——判断を誤らせる。
- 10 史——史官。歴史書編集を担当する役人。
- 11 魏徵——太宗の臣下。
- 12 高宗鼎耳之祥——殷の高宗の祭りの時、鼎かま(二本足の器)の取っ手に雉がとまって鳴き、これを異変と考えた臣下が王をいさめた故事。後に見える「鼎雉」もこれと同じ。「雉」は雉が鳴くこと。

問2 傍線部A「人」「以無学」について、空欄に入る語と書き下し文との組合せとして最も適当なものを、次の

① ～ ⑤のうちから一つ選べ。解答番号は 。

- ① 須 人須らく以て学無かるべし
- ② 不如 人以て学無きに如かず
- ③ 不可 人以て学無かるべからず
- ④ 猶 人猶ほ以て学無きがごとし
- ⑤ 不唯 人唯だ以て学無きのみにあらず

問3 傍線部B「豈常雉乎」の解釈として最も適当なものを、次の①～⑤のうちから一つ選べ。解答番号は

32。

- ① きつといつもの雉だろう
- ② どうして普通の雉であろうか
- ③ おそらくいつも雉がいるのだろう
- ④ なんともありふれた雉ではないか
- ⑤ なぜ普通の雉なのだろう

問 4 傍線部C「野鳥無故数入宮」について、返り点の付け方と書き下し文との組合せとして最も適当なものを、次の

① ～ ⑤ のうちから一つ選べ。解答番号は 33。

- ① 野鳥無_レ故_レ数_レ入_レ宮 野鳥宮に入るを数ふるに故無し
- ② 野鳥無_二故数_一入_レ宮 野鳥故_ニに数ふる無く宮に入る
- ③ 野鳥無_レ故数入_レ宮 野鳥故無くして数_ニ宮に入る
- ④ 野鳥無_二故数入_レ宮 野鳥無きは故より数_ニ宮に入ればなり
- ⑤ 野鳥無_二故数入_レ宮 野鳥故_ニに数_ニ宮に入ること無し

問5 傍線部D「使_二魏徵在_一必以_二高宗鼎耳之祥_一諫也」とあるが、次の「資料」は、魏徵が世を去ったときに太宗が彼を悼んで述べた言葉である。これを読んで、後の(i)・(ii)の問いに答えよ。

【資料】

夫_レ以_レ銅_ヲ為_レ鏡_ト、可_三以_テ正_ス衣冠_ヲ、以_レ古_ヲ為_レ鏡_ト、可_三以_テ知_ル興替_ヲ、以_レ人為_レ鏡_ト、可_三以_テ明_{ニス}得失_ヲ。朕常保_ニ此_ノ三_ノ鏡_ヲ、以_テ防_ニ己_ノ過_ヲ。今魏徵殂_シ、遂_ニ亡_ニ一_ノ鏡_ヲ矣。

〔旧唐書〕による

(注)

- 1 興替——盛衰。
2 殂逝——亡くなる。

(i) 波線部「得失」のここでの意味として最も適当なものを、次の①～⑤のうちから一つ選べ。解答番号は 34。

- ① 人の長所と短所
- ② 自国と他国の優劣
- ③ 臣下たちの人望の有無
- ④ 過去の王朝の成功と失敗
- ⑤ 衣装選びの当否

(ii) 【資料】から、傍線部D「使魏徵在、必以高宗鼎耳之祥諫也」と述べられた背景をうかがうことができる。この【資料】を踏まえた傍線部Dの解釈として最も適当なものを、次の①～⑤のうちから一つ選べ。解答番号は 35。

- ① 鏡が物を客観的に映し出すように、魏徵は太宗に決してうそをつかなかったから、彼なら「高宗鼎耳」の故事を引用し、事件を誤解している太宗に真実を話しただろう。
- ② 鏡で身なりを点検するときのように、魏徵は太宗の言動に目を光らせていたから、彼なら「高宗鼎耳」の故事を引用し、事件にかこつけて太宗の無知をたしなめただろう。
- ③ 鏡に映った自分自身であるかのように、魏徵は太宗のことを誰よりも深く理解していたから、彼なら「高宗鼎耳」の故事を引用し、事件で悩む太宗に同情して慰めただろう。
- ④ 鏡が物のありのままの姿を映すように、魏徵は太宗に遠慮せず率直に意見するから、彼なら「高宗鼎耳」の故事を引用し、事件を機に太宗に反省するよう促しただろう。
- ⑤ 鏡が自分を見つめ直す助けとなるように、魏徵は歴史の知識で太宗を助けてきたから、彼なら「高宗鼎耳」の故事を引用し、事件にとまどう太宗に知恵を授けただろう。

問 6 傍線部E「非_二忠臣_一也」とあるが、そのように言われる理由として最も適当なものを、次の①～⑤のうちから一つ選

べ。解答番号は 36。

- ① 褚遂良は、事件をめたい知らせたと解釈して太宗の機嫌を取ったが、忠臣ならば、たとえ主君が不機嫌になるとしても、厳しく忠告して主君をより良い方向へと導くべきだったから。
- ② 褚遂良は、事件から貴重な教訓を引き出して太宗の気を引き締めたが、忠臣ならば、たとえ主君が緊張を解いてしまおうとしても、主君の良い点をほめて主君に自信を持たせるべきだったから。
- ③ 褚遂良は、事件は過去にも例があり珍しくないと説明して太宗を安心させたが、忠臣ならば、たとえ主君が不安を感じるとしても、事件の重大さを強調して主君に警戒させるべきだったから。
- ④ 褚遂良は、事件と似た逸話を知っていたおかげで太宗を感心させたが、忠臣ならば、たとえ主君から聞かれていないとしても、普段から勉強して主君の求めに備えておくべきだったから。
- ⑤ 褚遂良は、事件の実態を隠し間違った報告をして太宗の注意をそらしたが、忠臣ならば、たとえ主君から怒られるとしても、本当のことを伝えて主君に事実を教えるべきだったから。